

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 70 (1925)
Heft: 12

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: F.F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

des éléments insuffisants mis à sa disposition et qu'il n'a le pouvoir ni d'accroître ni de régulariser, il est décidé à le jouer avec toute la sincérité et toute la calme énergie qu'on lui reconnaît. Et jusqu'ici il paraît avoir recueilli la bonne volonté de tous ceux qui lui doivent leur collaboration et même, dit-on, des politiciens dont certains redoutaient la sournoise opposition.



BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Précis d'organisation et de fonctionnement du Service de santé en temps de guerre. Principes de tactique sanitaire, par Ch. Spire méd. prim. de IIe cl. et P. Lombardy, méd. maj. de IIe cl. — Ch. Lavauzelle et Cie, éditeurs. Paris 1925, 527 pages et 19 schémas.

Mieux que dans un règlement, les auteurs ont réuni dans cet ouvrage tous les renseignements qui peuvent être utiles aux officiers du service de santé ; ils étudient toutes les questions qui peuvent et qui doivent intéresser ces derniers.

La première partie est consacrée aux notions militaires générales : organisation de l'armée française, principes sommaires de tactique générale, données d'ordre militaire. L'officier français y trouvera des indications aussi bien sur la lecture des cartes que sur la façon de procéder aux réquisitions ou de faire un testament.

Dans la deuxième partie, de beaucoup la plus importante, les auteurs étudient le service de santé en temps de guerre. Après avoir exposé le fonctionnement général du service, ils reprennent en détail le fonctionnement aux divers échelons. Quelques chapitres sont consacrés au service en montagne, au service d'un corps expéditionnaire, au service de santé, à la cessation des hostilités.

Puis, en une vingtaine de pages, les auteurs condensent d'une façon remarquablement claire et précise les règles principales de la tactique sanitaire et du travail d'état-major.

Le dernier chapitre est une liste de données numériques qui peuvent être utiles à l'officier du S. S.

C'est donc un ouvrage très complet, un véritable *vade mecum* du médecin militaire ; mais ce n'est pas seulement un recueil de renseignements, on y trouvera nombre d'idées et de principes que l'on sent être le fruit de longues études et d'une expérience acquise pendant la guerre. Aucun ouvrage n'a jusqu'ici exposé aussi clairement le fonctionnement du S. S. dans les circonstances si variées auxquelles ce service doit s'adapter.

Si, comme nous l'avons fait remarquer, certains chapitres sont spécialement utiles aux officiers de l'armée française, ce livre dans son ensemble sera lu avec intérêt et avec profit par les officiers du service de santé et les officiers d'état-major de tous les pays.

Maj. Dr. P.

Mémoires de l'amiral Scheer, commandant en chef de la flotte allemande de haute mer pendant la guerre mondiale. Préface de M. André Cogniet, chargé pendant la guerre de la section histo-

rique à l'état-major général de la Marine. In-8° de 414 p., 21 croquis dans le texte, 13 cartes et 8 photographies hors texte. Prix : 20 fr.

La marine française dans la Grande guerre (1914-1918). La guerre navale dans la zone des armées du nord, par A. Thomazi, capitaine de vaisseau de réserve. Préface du vice-amiral Ronarc'h. In-8°, de 263 pages. Prix : 12 fr.

La victoire sur mer. Le rôle de la marine américaine pendant la guerre, par le contre-amiral William Sowden Sims, de la marine des Etats-Unis, commandant en chef les forces navales américaines en Europe pendant la Grande guerre, en collaboration avec M. Burton J. Hendrick. Traduit de l'anglais par H. Le Masson, avec une préface de M. G. Lacour-Gayet, membre de l'Institut. In-8° de 370 p. Prix : 20 fr.

L'embouteillage de Zeebrugge, par le capitaine de vaisseau A. F. B. Carpentier de la marine royale britannique. Préfaces de MM. le maréchal Foch, l'amiral Beatty et l'amiral Sims. In-8° de 237 p., 18 gravures et une carte hors texte. Prix : 10 fr.

A bord des croiseurs de bataille, par Filson Young, lieutenant de vaisseau auxiliaire. Traduit par René Levaique, capitaine de corvette et Maurice Allain, commissaire-interprète de la marine. In-8° de 230 p. Prix : 12 fr.

Ces cinq ouvrages ont paru dans la collection de mémoires, études et documents pour servir à l'histoire de la guerre mondiale, éditée chez Payot, Paris. Les prix indiqués s'entendent en francs français.

Impossible de se faire une image exacte et complète des conditions de la guerre européenne si l'on n'en connaît pas la face maritime. On n'entend pas dire par là qu'il soit nécessaire de s'initier à la conduite technique d'une flotte de guerre. On peut apprécier l'influence tactique d'une artillerie sur un champ de bataille sans connaître les méthodes de tir de cette arme, ni le problème de la construction des canons. De même on peut se rendre compte de la portée stratégique de la maîtrise de la mer sans savoir comment est construit et dirigé un cuirassé.

C'est cet examen général de l'influence de la guerre navale sur les opérations terrestres que permet la lecture des ouvrages ci-dessus énumérés. En 1923 déjà, la *Revue militaire suisse* a attiré l'attention sur cet objet en rendant compte de l'ouvrage de M. Gaston Raphaël sur *Tirpitz*, ouvrage dont l'amiral Ronac'h a écrit une préface, commentaire d'un vif intérêt. Le lecteur de langue française se trouve en mesure, maintenant, de se faire une image plus détaillée de l'ensemble du problème.

Antérieurement déjà, la traduction de l'ouvrage de l'amiral Jellicoe, *La grande flotte*, avait fait entendre la voix britannique (R.M.S. 1922, p. 191), puis celle des *Mémoires du grand amiral von Tirpitz* une première voix allemande (R.M.S. 1923, p. 335). Voix allemande aussi, mais traitant un objet particulier, le volume de von Hase : *La bataille du Jutland, vue du « Derflinger »*, annoté, comme celui de Jellicoe, par la section historique de l'Etat-major français de la marine, ce qui procure une voix française (R.M.S. 1922, p. 189). Voix allemande et française aussi les *Mémoires de l'amiral Scheer*, avec préface de M. André Cogniet, et voix française encore le volume du capitaine de vaisseau Thomazi. Enfin, une voix amé-

ricaine, celle du contre-amiral William Sowden Sims : *La victoire sur mer.*

Pour terminer, et comme toujours lorsqu'il s'agit de marine, on revient à la voix britannique, mais plus spécialisée, avec le lieutenant de vaisseau Filson Youg : *A bord des croiseurs de bataille*, et le capitaine de vaisseau Carpentier racontant d'une façon si vivante *L'embouteillage de Zeebrugge*.

On peut dire de cet ensemble de productions qu'il instruit contradictoirement le procès naval de la guerre européenne d'une manière détaillée. A son aide, on pourra apprécier aussi l'opinion, signalée par notre dernière livraison, de l'auteur anonyme des fascicules de *Der Weltkrieg in seinen grossen Linien* que l'Allemagne a eu tort d'engager une guerre que les circonstances navales lui faisaient perdre d'avance.

Cours d'aviation par A. Desaleux, destiné aux élèves-pilotes et mécaniciens. Préface par le commandant Brocard. In-8° de 246 p. Paris 1925. Prix : 35 fr. (français).

Il y a longtemps que nous attendions un livre comme celui de M. Desaleux, c'est-à-dire un manuel clair et complet, réunissant sans efforts toutes les notions pratiques qui doivent former le bagage élémentaire du pilote et du mécanicien d'aviation. Cet ouvrage, écrit par un instructeur expérimenté, possédant à un haut degré le don de l'enseignement, aborde et fait comprendre sans difficulté toutes les questions relatives au vol. Nous sommes persuadé que cet ouvrage deviendra rapidement l'aide-mémoire indispensable des aviateurs.

1°

Mécanique de l'aviation par le lieut.-colonel Alayrac, professeur à l'école d'aéronautique. In-8° de 352 p. Paris 1925. Gauthier-Villars et Cie. Prix : 50 fr. (français).

Il ne s'agit pas d'un recueil de formules plus ou moins empiriques, mais bien d'un ouvrage tout-à-fait scientifique. Les méthodes préconisées par le lieutenant-colonel Alayrac ne sont pas à la portée de chacun. Elles exigent un lecteur déjà averti en matière de mécanique rationnelle et d'analyse et possédant un sérieux bagage scientifique. Ceci ne veut pas dire que l'étude du volume soit ardue, ce serait mal connaître les dons de simplicité et de clarté que l'auteur a su mettre en évidence. Aussi l'aviateur — je ne parle que de lui, puisque les constructeurs d'aviation capables de comprendre et d'appliquer les méthodes du lieutenant-colonel Alayrac n'existent pas encore en Suisse — désireux de soumettre ses connaissances à l'épreuve de l'analyse scientifique ou de les pousser plus loin que les éléments plus ou moins rudimentaires acquis à l'école d'aviation, l'aviateur étudiera avec profit et satisfaction cet ouvrage. Certains chapitres méritent mieux qu'une simple lecture, par exemple ceux qui traitent de la détermination du plafond, du vol aux hautes altitudes et des moteurs spéciaux que ce vol exige, ainsi que le chapitre de la stabilité dynamique. Bref l'ouvrage se recommande tout spécialement à nos aviateurs-techniciens ignorés encore par les programmes de nos écoles techniques supérieures.

1°

La guerre napoléonienne, par le général Camon. *Précis des campagnes*. 2 vol. in-8° avec croquis et cartes. Paris 1925. Berger-Levrault, édit. Prix : tome premier, 12 fr. ; tome deuxième, 8 fr. (français).

Ludendorff sur le front russe, 1914-1915, par le général Camon. Manœuvres et batailles. Avec 24 croquis dont un hors texte. In-8° de 121 p. Paris 1925. Berger-Levrault, édit. Prix : 6 fr. 75 (français).

Au moment où, dans une de ses précédentes livraisons, la *Revue militaire suisse* écrivait que le général Camon est l'homme de la stratégie napoléonienne, la librairie en apportait un supplément de preuve en rééditant son *Précis des campagnes*. Nous ne nous donnerons pas le ridicule de commenter un ouvrage aussi connu et de paraître « découvrir l'Amérique ». Rappelons seulement l'intention déclarée par l'auteur, lorsqu'il présenta sa première édition, en 1902, d'établir la théorie de la guerre napoléonienne en recherchant les idées fondamentales sur lesquelles reposent les manœuvres et les batailles de Napoléon et les procédés techniques par lesquels il les a réalisées.

Le tome premier expose les campagnes de 1796 à 1809, le tome deuxième, les campagnes de 1812 à 1815.

* * *

A la lumière des manœuvres napoléoniennes, le général Camon esquisse celles de Ludendorff sur le front russe. Il y retrouve la conception chère à Napoléon de la manœuvre sur les derrières de l'ennemi, mais avec préférence pour la bataille, du système « Cannae » marque Schlieffen. En outre, le procédé nouveau consiste « à faire couper par un corps d'avant-garde les voies ferrées de ravitaillement de l'adversaire et à tomber ensuite, avec une forte masse de manœuvre, sur les forces adverses auxquelles la menace d'être privées de vivres et de munitions a fait faire volte-face. »

Tel est, résumé par l'auteur lui-même, le mécanisme stratégique dont l'ouvrage s'est proposé l'exposé. F. F.

Die Schweiz, ihre militärpolitische Lage vor und nach dem Weltkriege. Das eidgenössische Milizsystem, von Oberstlieutenant Rudolf Zuder Luth. Mit 20 Textskizzen. In-8 de 374 p. Charlottenburg 1925. Verlag « Offene Worte ». Prix : cartonné toile, M. 7,50.

Sous une apparence d'érudition touffue, cet ouvrage est superficiel. C'est de la propagande nationaliste allemande à l'usage de lecteurs d'une intelligence médiocre. Les milieux d'où sortent les productions de ce genre devraient se borner à en faire des articles de consommation intérieure. F. F.

Allgemeine Schweizerische Militärzeitung. No. 22. Die Herbstübungen der 6 Division 1925, von F. Hd. Der Nachrichtendienst der 2 leichten Division in den Manövern 1924, nach amtlichen Akten ; mitgeteilt von der Generalstababteilung des E. M. D. — Literatur. — No. 23. Oberst Adolf Obrecht. — Der Nachrichtendienst der 2 leichten Division in den Manövern 1924 (Schluss). — Société suisse des officiers. — Literatur. — No. 24. Zur Umgestaltung der *Allgemeine Schweizerische Militärzeitung*. — Gaskampf und Gasabwehr, von Lt. Walter Volkart. — Oberst Rudolf von Erlach. — Armeekriegskommissär Oberst Obrecht, von Oberstlt. Robert Aebi. — Literatur. — No. 25. Unser Wehrwesen in fremder Beleuchtung (Redaktion). — Gaskampf und Gasabwehr (Fortsetzung), von Lieut. Walter Volkart. — Société suisse des officiers. — Totentafel. — Sektionsberichte. — Literatur.
